



25. August 2023 „Kommunikation auf der höchsten Stufe ohne Worte“

Jeden Tag versuchen wir uns mit Worten zu erklären und gehen davon aus, dass unsere Botschaft klar und unmissverständlich ist. Im besten Fall trifft diese Annahme auf den Sender der Botschaft zu und dies nur, wenn er sich vollständig bewusst ist, was er mitteilen will. Nebst der unterschiedlichen Bedeutung von Worten innerhalb der eigenen Sprache, je nach Lebensumfeld, wird die Kommunikation zwischen verschiedenen Sprachen noch anspruchsvoller. Dennoch kommen wir im Alltag mit einer grossen Portion Ungenauigkeit gut zu recht und mittels Rückfragen haben wir die Möglichkeit uns zu vergewissern, dass unsere Botschaft verstanden wurde. Bei wichtigen Botschaften sind die Auswirkungen von Unklarheiten aber gefährlich. Wenn wir unseren Gesprächspartner physisch vor uns haben, können wir auf die vielen Signale der Körpersprache achten und entsprechend wichtige Zusatzinformationen aufnehmen. Wenn wir uns bei einem Livekonzert nicht nur auf den Klang der Musik achten, sondern die Musiker auf der Bühne genau beobachten, werden wir die Kommunikation entdecken, die in allen Sprachen und von verschiedenen Kulturen verstanden wird. Das eigene Musizieren und ihre Körpersprache löst bei den anderen Musikern eine Reaktion aus und ohne Worte zu verwenden, ist zu jedem Zeitpunkt klar, was gemeint und erwartet wird. Was auf der Bühne geschieht, erfasst gleichzeitig das Publikum und wird Teil der „Superkommunikation“.